

LA EPICA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Orihuela, un mes
Fuera, trimestre

0'50 Plas.
2 Plas.

Número suelto 15 céntimos.—Pago anticipado

Redacción y Administración

SAN ISIDRO, 19

SE PUBLICA LOS DIAS 3, 10, 18 y 26 DEL MES

Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Rebaja á los Sres. suscriptores.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen

Año III

Orihuela 10 de Agosto de 1909

Núm. 335

Insistiendo.

Hay un hecho muy sencillo que se presta á consideraciones muy complicadas. Es este el que se refiere á la designación de sitios que han de ocupar los hortateros en la feria; por lo cual el presidente de la comisión de festividades se ha liado la manat á la cabeza, y atropellando un derecho que data del año 1874, según certificación de D. Romualdo Cifuentes, arrendatario de la feria, ha querido favorecer á un panaguado de un amigo de casa.

Ya otro periódico ha hecho atinadas consideraciones sobre el asunto; pero se ha dejado mucho que decir.

Es verdad que los insurrectos no respetan derechos, ni razones, ni justicia, cuando quieren hacer algo en beneficio suyo ó de los suyos, como también es cierto que esos hombres están poniendo al pueblo en condiciones tales, que puede no estar lejano el día en que el orden público se altere de forma que sea imposible volverlo á encauzar, sin que haya antes lamentables ocurrencias; y también es verdad inconcusa que los intrusos, nutridos con la sabia pouzoñosa de la ambición y la venganza, atraen esa tempestad popular, protegidos por la calma inconcebible de un alcalde que parece el maniquí inconsciente de sus cancupiscencias.

Esta situación es insostenible; es ya inaguantable, y contra la provocación, contra el retro imprudente, se impone la enérgica respuesta que calme la situación del pueblo, agitado por la horda turbulenta.

Ellos serán los provocadores, serán lo que con sus actos, siempre reprobables, conduzcan al pueblo á la violencia; pero escudados en la inecación del alcalde quedarán en el cuarto de la salud, mientras que este será el responsable único de lo que acontezca, por su imprevisión, por su falta de energía, por su sobra de templanza.

Las venganzas injustas de los insurrectos, porque caen sobre pobres padres de familias, sobre pequeños y honrados industriales irritan á la opinión, acaloran la pasión, y cargan la mina, de modo que está á punto de estallar estrepitosamente.

Después de este nuestro artículo, no creemos necesario poner en conocimiento del señor Gobernador lo que en Orihuela ocurre con esos políticos de mala fé porque esperamos que el alcalde, obrando con la entereza que aconsejan las circunstancias, pondrá coto á esa irrupción de acciones vengativas que integran la obra de los insubordinados, dando al pueblo una satisfacción cumplida, que calme este estado de justa indignación que rebosa la conciencia popular; pero si así no

obra el alcalde, nos veremos en la precisión de poner en conocimiento del Gobernador civil á lo que estamos abocados para que él con su autoridad superior, obligue al alcalde á obrar en consecuencia, y meta en cintura á estos perturbadores sin conciencia, que no reparan en medios para conseguir un fin, fieles á su tradición integrista.

Por el bien y por la paz de Orihuela hacemos esta advertencia última, que dirigimos á nuestro calmoso alcalde, porque, créanos, que de seguir así muy poco tiempo más, se avecinan acontecimientos que lamentaremos más por haberlos prevenido, pero de los que no tendremos más remedio que hacer responsables á la autoridad municipal, imprevisora y sin energías.

SUCION LITRARIA

¡Como siempre!

Con palaqra atronadora clama el honrado Facundo que nunca se ha visto el mundo como se está viendo ahora.

Como causa del exceso de tanta inmoralidad, acusa á la libertad y hace cargos al progreso. Creyendo el pobre Facundo que de uno á otro desliza nuestro mundo infeliz camino del otro mundo.

En vano su fin predice blasonando de profeta: ¡Ha perdido la chaveta y no sabe lo que dice!

Si el mundo es torpe y fatal, no hay que darle al hoy un palo:

¡El mundo es malo, remalo desde tiempo inmemorial!

¿Qu hoy es la envidia cruel el olimento del ruin?...

¿Pues por qué mato Caín á su pobre hermano Abel?

¿Que el vino acaba el dinero y hasta la salud acaba?...

Noé ya se emborrachaba, y era todo un caballero.

¿Que hoy no hay mujer que no sea del hombre la perdición?...

¡Tiempo hace ya que Sansón lo esquiló su Dulcinea!

¿Que hoy los amigos dan micós y que venden al más dietro?...

¡Judas vendió á su maestro por cuarenta perros chicos!

¿Que hoy la guerra es torpe anhelo, causa de eternos desdoras?...

¡Santiago matando moros, se subió á caballo al cielo!

¿Que es brutal y es inhumano lo qué en los toros se ve?...

¡Aún hay reliquias en pie del ancho circo romano!

Si vuelves la vista allí, fuerza es, lector, que te asombres, porque allí pedían «¡Hombres!», no «¡Caballos!» como aquí.

En la experiencia me fundo para afirmar sin temor, que hoy nos hallamos mejor de lo que piensa Facundo.

La sombra se presta más para las torpes acciones.

Hoy de noche, á los ladrones les estorba mucho el gas.

Y si un criminal mezquino del castillo sale huyendo,

va el telegrama corriendo delante del asesino.

Yo, á la verdad consagrado le pongo á Facundo tasa,

demostrandole que pasa menos de lo que ha pasado.

¡Y no hay duda, á mi entender,
pues datos seguros doy,
que ha de bendecir el hoy
todo el que miro el ayer,

J. JACKTON VEYAN

“Guía Escolar de España,”

Acaba de publicarse una obra (en cuarto, de 405 páginas) titulada «GUIA ESCOLAR DE ESPAÑA» que estimamos digna de recomendación por ser á nuestro juicio, lo más completo que en su género ha aparecido hasta la fecha.

La «Unión Ibero Americana», Sociedad domociliada en la calle de Alcalá número 65, Madrid, que ha editado dicho libro, persigue como único fin dar ha conocer á todos los que hablan el castellano y más especialmente á los que pueblan las naciones americanas cual es el estado actual de la instrucción pública en nuestro país y como están organizados nuestros centros de enseñanza públicos y privados)

Después del prólogo redactado por el Excmo Sr. D. Luis Palomo Ruiz Presidente de la comisión permanente de enseñanza de la indicada sociedad, que fué la iniciadora de la «GUIA», en breve introducción se dá idea general de la manera de hallarse organizada la instrucción pública en España y luego distribuido en secciones y capítulos, se trata de la Primera Enseñanza—Escuelas Normales—Segunda enseñanza—Facultades—Escuelas de ingenieros | Escuelas de Arquitectura, de Pintura, Escultura y Grabado; de Artes y Oficios de Música y declamación; de Comercio y de Veterinaria.—Colegio nacional de sordos—Mudos y de Ciegos—Instrucción Militar—Marina de Guerra y Mercante—Enseñanza eclesiástica—Enseñanza de la mujer—Escuela superior del magisterio—Enseñanza no oficial y como apéndice; cuerpos del estado en que se ingresa por oposición y elementos auxiliares de la enseñanza.

Han colaborado en esta obra en la que se ha procurado que la parte relativa á cada uno de los Centros docentes fuese escrita por un profesional del mismo. La Srta. La Rigada y los Sres. Palomo, Breton, Balbin de Unquera, Bustinduy, Vicenti, Rodríguez Marin, Marqués de Echandía, Sobral, García Moreno (D. Alejo), Armenteras, Lopez García, Marqués de Alonso Martínez, Mangas, Herreros de Tejada, Muñoz Degraín, Gabello la Piedra, Bartolomé del Cerro, Reinante, Gomez (D. Ricardo) Castilla, Castro, Valero, Senso Lázaro, Granell, Barredo, Bartolomé (D. Antonio), Pando (D. Andres) y García Moreno (D. Ramón).

Por lo que dejamos expuesto se comprenderá que la «GUIA ESCOLAR», de ESPAÑA» de que nos ocupamos es una obra de verdadera utilidad para cuantos se dedican á la enseñanza, y que no deben dejar de consultar los padres que se dispongan á dar carrera á sus hijos.

CAUSTICOS

El Feo sea subido á las nubes.

Allí debía de estar para darle gusto á los oriolanos.

Sá ha creído que *todo el monte es oregano*, y que aun es alcalde aunque ya no es na.

La otra noche hizo una *ronda* que no era de naipes, y como siempre, siguiendo su costumbre empezó á levantarle la vez á un pobre empleado, que tal voz por no perder el pan no le dieron otro jiro a sus narices.

Quiso coger en un renuncio á un cabo de consumos, pero cuando no pudo empezó á dar gritos, y después se desahogó con un pobre guardia que se le olvidó quitarse la gorra.

Dejarlo gritar es el único consuelo que le queda.

¡El pobre está *asao!*

Ustedes han visto una oya de gritos, bueno, pues si no la han visto, imaginense la en cuanto vean una renión de insurrectos.

Todo es chillar y manotear, porque quieren imponer su voluntad á los oriolanos, y los oriolanos protestan de que unos sujetos que nunca han sido nada, quieren ahora *¡nada menos!* que gobernarlos.

La escoba nos parece mucho para ellos.

¡Quién me compra un lio!

El concejal Botella dice que Pedro García Austria dice que el concejal Botella le dió un *papelico* para que le pusiera en limpio la moción.

¿Quién dice verdad?

Donde no hay cabeza todo son piés.

Don Juan primero el tirano no se conformó con la moción de Botella y protestó diciendo que iba á dimitir.

¡Cá, no caerá esa breval! ¡Como no lo echen...!

Ahora pienso que podrá ser el disgusto del ex-jefe porque á la calle de la Feria no le ponían su nombre.

Haría bien una placa charolada de Blanco con letras azules que dijera: «Calle de don Juan primero el tirano».

El presidente de la comisión de festividades, se ha puesto á la altura de una babucha mora en la cuestión de puestos de la feria.

Después que sirvió á su paniguado atropellando á la *Paba* (es lo único que puede atropellar

bolatiles) ahora dice á los que van á pedirle sitio que lo establezcan con arreglo á husos y costumbres.

¡Bonito papel ha hecho Manolito! ¡Si llega á ser alcalde, ni la de San Quintín!

¿Quién es alcalde de Orihuela?

Escribimos la anterior pregunta, porque nos han dicho que Ayarra anda por ahí haciendo alardes de autoridad y diciéndole á municipales y consumidores: «¡Aquí no hay más alcalde que yo!».

¿Es esto cierto señor Brotóns?

Nos conviene saberlo para conocer al alcalde y no sufrir equivocaciones; porque á lo mejor puede uno creerse que está hablando con un ciudadano cualquiera y resultar luego que está ante la presencia del alcalde en cuerpo y alma de Ayarra.

¡Y lo que roada la *valerosa*, pero esta le sigue dando *calabazas!*

El señor Angel abrió la boca y *metió la pata* en la última sesión del Ayuntamiento, pidiendo que se cumpliera la ley del descanso dominical. Decimos que *metió la pata* porque el Ayuntamiento, no es el competente en esa cuestión.

El procedimiento que debe seguir para que se cumpla esta ley (lo mismo que otras de policía) es el siguiente:

- 1.º Acudir en denuncia al alcalde.
- 2.º Apelarse ante el Gobernador, si el alcalde no atiende la denuncia.
- 3.º Si el gobernador tampoco *le hace caso*, elevarse ante el ministro de la Gobernación.

Si el señor Angel le dá vergüenza hablar con el alcalde, puede presentar la denuncia á la Junta local de reformas sociales, y ésta la pasará á aquel

Advertimos al señor Angel que por esta lección no le cobramos nada; lo hacemos por caridad.

Si el Ayuntamiento está dispuesto á seguir haciendo *economías*, puede suprimir el cargo de oficial archibero-bibliotecario, que es el empleo más inútil que hay en el municipio.

Pero esto no lo harán porque el que lo desempeña tiene dos hermanas, dos primos y un cuñado que son concejales y éstos,

naturalmente se opondrían á que le vaciaran el comedero.

Los ligueros se empeñaron en que no hubiera feria, lo cual no consiguieron, pero sí que no hagan festejos.

Como son enemigos del pueblo, les importa *tres pilos* que el comercio y la industria sufran quebrantos en sus intereses.

Ellos como sonrícos con..... no sentirán el hambre ni echarán de menos un pedozo de pan.

Sueltos y Noticias

El domingo en la noche se inauguró el establecimiento de tejidos en el local que los Sres. Martínez y Ferrer han establecido en la casa número 1 de la calle de Alfonso XIII.

Las numerosas personas que pasaron por el nuevo y moderno espacioso local le ponderaron mucho, elogiando el gusto de los dueños y el arte del pintor José María Rebollo.

Que sea enhorabuena y sea próspero el negocio de los Sres. Martínez y Ferrer.

El día 15 de los corrientes, tendrá lugar en nuestro circo tarino la corrida de toros primera de feria en la que los famosos niños mejicanos Carlos Lombardini y Pedro Lopez con sus respectivas cuadrillas, lidiaran y matarán á estoque seis escogidos ejemplares de la acreditada ganadería de D. Ramón de la Perra.

La corrida promete ser un acontecimiento, pues sabemos que la empresa está recibiendo numerosos pedidos de localidades, porque los aficionados de toda esta comarca desean ver el arte de los jóvenes toreros mejicanos, probado con hermosos toros que la afición ha calificado de superior después de haberlos visto en los saladares.

¡Animo y á la plazal

Por haberse empastelado una plana del presente número, y para que nuestros lectores no sufran retraso en el recibo del mismo, nos vemos obligados á publicar una sola heja.

ZAPATERIA MADRILEÑA

—DE—

MANUEL SEGORA

6, Calderón de la Barca 6,

Visitando este establecimiento, se encontrará un magnífico y variado surtido de calzado hecho de todas clases, para señoras caballeros y niños, á precios sumamente económicos.

Probad y vereis la verdad.

6, CALDERON DE LA BARCA, 6,

Orihuela

Imprenta de Manuel Perez, Feria, 4